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Comissão Especializada Permanente 
Ambiente e Planeamento do Território 

3ª Comissão 

 
ATA N.º 12/XIII-3º/2023-24 

 
 

1 - Aos vinte e cinco dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e quatro, pelas 18H10, 
nas Terras da Costa, na Costa da Caparica, realizou-se a décima segunda reunião/ visita 
da Terceira Comissão Municipal - Ambiente e Planeamento do Território. 

 
2 - Verificou-se a presença de Sete Eleitos e Eleitas Municipais: 

Sérgio Bastos e Pedro Pereira (PS), Sónia Pires e João Geraldes (CDU), António 
Salgueiro (PSD), José Rocha (BE), e António Maco (CDS-PP). 

     
3 - Verificou-se a faltas de Quatro Eleitas Municipais: 

Marta Cortez e Olga Mariano (PS), Amélia Pardal (CDU) e Margarida Paulos (PAN). 
 
4 - Justificação de faltas: - 
 
5 – Verificou-se, igualmente, a presença de Representantes da recém-constituída 

Associação das Terras da Costa; da EDA - Ensaio e Diálogos; e, por parte da Câmara 
Municipal de Almada, do Diretor Municipal Duarte Mata. Foram dadas a saber, por 
informação do Presidente Desta Comissão, das presença da AIP – Jorge Gaspar; e da 
do ISEL (sem nome mencionado). 

  
 De forma ampla e participada, estiveram presentes cerca de quarenta Pessoas, como 

Proprietárias – maioria Moradoras e Agricultores. 
 
 
6 - Ordem de Trabalhos da reunião: 

Reunião com Moradores e Agricultores do Bairro das Terras da Costa, face o projeto 
‘Agroparque’ da Câmara Municipal de Almada para os terrenos. 

 
7 - Apreciação/ conclusões da matéria – ponto único da OT - Ordem do Dia: 
   
Foi dada palavra, pelo Presidente Desta Comissão, ao Diretor Municipal para 

enquadramento da candidatura em causa; realizada em 2022, com parceira da 
Associação Ensaio e Diálogos, bem como da disponibilidade de apoio técnico à 
exploração e orientação para o negócio agrícolas. 

 
Intervenções seguintes foram do Sr. Luís Alves, Agricultor; de Sónia Alves – da Aapacc -

 Associação Agrária E Para a Proteção Ambiental Da Costa de Caparica. 
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Ambas orientaram-se pela necessidade de enquadra o projeto ‘Agroparque’ fora da 

realidade habitacional deste território e Lugar, o qual tem um Bairro de Moradores. 
 
Foi dada informação de que, por orientação e aconselhamento jurídicos, ficarão sem 

assinar qualquer documento / declaração de interesse para/ sobre adesão ao 
AgroParque. 

 
É do desconhecimento geral e público o Regulamento, sendo que está para ser 

disponibilizado mas ainda sem se concretizar. 

As preocupações maiores partilhadas e comuns são sobre as condições do solo e da própria 
água, tanto para consumo humano como para as regas. 

Existem fossas para o saneamento e descarga de águas residuais – efluentes – das 
habitações; efluentes infiltrados no solo, sem tratamento e com penetração natural no 
lençol freático, do qual são captadas as águas, por furos privados. 

Há Pessoas a residir neste Bairro sem acesso nem ligação à eletricidade. 

Foi expressa uma posição consensual e coletiva de rejeição de planos e projetos paralelos 
para divisão territorial entre Bairro – Moradores – Habitação e área agrícola para o 
AgroParque. 

Testemunho partilhado, de viva voz, pela Sra. Carolina Santana, sendo a Familiar de cinco 
gerações sucessivas com residência e produção agrícola neste território e Bairro. Além 
de ser agricultura de subsistência para Si e Sua Família, é a Sua fonte de rendimento 
económico-financeiro do agregado familiar. 

O escoamento da produção agrícola destes terrenos e área é para o MARL – Mercado 
Abastecedor da Região de Lisboa ou de venda direta em mercados. 

Por parte do Sr. Agricultor Paulo Gomes foi dado conhecimento de ter sido destruída a 
edificação de apoio no seu terreno, na qual acondicionava as suas ferramentas e 
alfaias agrícolas. 

 

CDU intervém no sentido de ser concretizar, com bom senso, a concertação deste projeto 
com a vontade e interesse das Pessoas Moradoras e aqui Agricultoras; podendo 
funcionar o edifício projetado como apoio técnico à atividade. 

O Deputado Único do CDS-PP questiona a designação – Marca ‘Terras da Costa’  e solicita 
resultados analíticos das águas. 
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Por parte do PSD, foi realizada intervenção no sentido de afirmar perante os agricultores e 
suas famílias, nomeadamente aos que trabalham a terra e ali residem 
permanentemente há dezenas de anos, que o PSD tudo fará para garantir que a 
Câmara Municipal encontre uma solução que leve à manutenção das suas habitações 
em condições de conforto e salubridade em especial os que não têm alternativas 
habitacionais noutro local. Igualmente, revelou garantir por parte da Câmara 
Municipal a vocação, especialmente agrícola, do território das Terras da Costa, para 
promoção da agricultura local e sustentável que ali se pratica há muitos anos. 

Foi referido por diversos participantes, por um lado uma melhor compreensão sobre o que 
é o projeto do Agroparque e, por outro lado, aquilo que são os receios associados a 
este projeto bem como a necessidade de melhorar a comunicação entre a CMA e os 
agricultores e suas associações. 

 

 
   (in https://agroparqueterrasdacostaedomar.pt/) 
 
8 - Próxima Reunião: - 
 
9 - Nada mais havendo a tratar foi a reunião encerrada pelas 19h20. 
10 - Por ser verdade se elaborou a presente ata que vai ser assinada pelo Presidente e 

Secretário da Comissão e demais Senhores Deputados Municipais presentes. 


